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Домофон есть 
не просит 
– За что берут деньги? Мы не хотим платить просто так! 
– возмущаются жители областного центра.

Все поставлено 
на карту
Работа топографа остается 
чрезвычайно важной.

Ощущение 
паркета
В Караганде прошел чемпионат РК 
по спортивным бальным танцам. 
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Швейная фабрика «Фортуна» 
образовалась в 2000-х. Изначаль-
но цех располагался в поселке 
Токаревка, а ныне им. Габидена 
Мустафина, и занимался в основ-
ном пошивом школьной формы. 
В 2015 году населенный пункт 
пострадал от паводков, и чтобы 
не останавливать производство, 
было принято решение перее-
хать в город металлургов. С уве-
личением объемов выпускаемой 

продукции небольшое ИП пере-
росло в ТОО «Фортуна», которое 
успешно развивается и завоевы-
вает доверие многих предприни-
мателей по всему Казахстану. 

– Предприятие не стоит на ме-
сте, постоянно совершенствуется. 
В этом помогает и государство. За 

счет льготного кредита мы при-
обрели дорогостоящую электрон-
ную программу для построения 
лекал, – рассказывает руководи-
тель предприятия Динара Бек-
султанова. – Стараемся ежегодно 
улучшать свою продукцию, со-
вершенствовать производство. 

Сегодня здесь трудится око-
ло 50 человек. В зависимости от 
сложности производства в день 
цех может выпускать свыше 60 
комплектов спецодежды и другой 
ассортимент. На базе предприя-
тия уже много лет работает учеб-
ный центр. Здесь женщины могут 
пройти переквалификацию, осво-
ить новую профессии и в даль-
нейшем трудоустроиться. В 2022 
году около 200 безработных и вы-
пускников колледжей прошли об-
учение, получили свидетельство 
швеи второго разряда. Часть из 
них работает по сей день, другие 
открывают ателье, принимают за-
казы на дому. 

– Долгое время сидела дома с 
ребенком. Два года назад из цен-
тра занятости узнала, что швей-
ная фабрика набирает группу на 
обучение. Решила освоить новую 
специальность. Производство 
не слишком сложное, но требует 
усидчивости и терпения. Коллек-
тив на фабрике отличный, а усло-
вия труда комфортные. Я горжусь 
тем, что произведенная нами оде-
жда пользуется большим спросом 
у трудовых коллективов, – не от-
рываясь от работы рассказывает 
швея Гульмира Балтабаева. 

Работа кипит одновременно в 
двух цехах – пошивочном и выши-
вальном. За процессом нанесения 
логотипа на ткань внимательно 
следит Виктория Друзина. Год на-
зад она устроилась по программе 
молодежной практики, сейчас уже 
квалифицированный работник. 

– Чтобы быть конкурентоспо-
собным специалистом, необходи-
мо постоянно повышать уровень 
знаний. Перед тем как стать опе-
ратором вышивальной машины, 
необходимо было освоить не-

сколько графических программ. 
Сейчас параллельно учусь на ди-
зайнера, – говорит Виктория. 

Рынок спецодежды достаточ-
но велик и разнообразен. На нем 
присутствуют как отечественные, 
так и зарубежные товаропроизво-
дители. Если одежда выпущена в 
Казахстане, то это не значит, что 
она на сто процентов местно-
го производства. Текстильные и 
другие элементы в большинстве 
своем поступают на предприятия 
легкой промышленности из-за ру-
бежа. 

– Почему нам сложно конку-
рировать с тем же Китаем – у 
нас нет своего сырья. Большую 
роль играют ткани, которые при-
ходится закупать из ближнего и 
дальнего зарубежья. Оплачивать 
транспортные расходы, НДС и 
т.д. Несмотря на это, мы стара-
емся поддержать и казахстанских 
предпринимателей. К примеру, в 
Костанае есть хороший завод по 
производству пуговиц, но молнии 
и замки у нас не выпускают, – от-
мечает Динара Бексултанова. 

Темиртауское предприятие тес-
но сотрудничает с производите-
лями средств индивидуальной за-
щиты из России. Они поставляют 
все – от спецочков до защитной 
обуви. Сейчас руководство швей-
ной фабрики «Фортуна» намере-
но вновь заручиться поддержкой 
государства. Тем более что в Ка-
захстане стартовал отбор пред-
принимателей для участия в про-
грамме «Экспортная акселерация 
2023» по выводу отечественных 
товаропроизводителей на меж-
дународную электронную плат-
форму Alibaba и другие мировые 
торговые площадки. Проекты 
реализуются Министерством тор-
говли и интеграции РК совместно 
с QazTrade. В этом году в рамках 
программы «Экспортная акселе-
рация» будут отобраны 110 казах-
станских компаний с наибольшим 
экспортным потенциалом. 

Казахстанский бренд
В Темиртау производят одежду, которую носят по всей стране

 В ЗАВИСИМОСТИ ОТ СЛОЖНОСТИ ПРОИЗВОДСТВА 
В ДЕНЬ ЦЕХ МОЖЕТ ВЫПУСКАТЬ СВЫШЕ 
60 КОМПЛЕКТОВ СПЕЦОДЕЖДЫ И ДРУГОЙ 
АССОРТИМЕНТ.

Аксакалу в этом году испол-
няется 85 лет, из которых 67 – за 
рулем. Страсть к автомобилям 
пришла еще в юношеском возрас-
те, и до выхода на пенсию Астаби 
Булканов проработал шофером, 
а потом и заведующим гаражом 
(была такая профессия в совет-
ское время) в родном селе Кара-
тау, которое теперь именуется 
сельским округом им. Нурмакова 
Каркаралинского района. Послед-
ние 44 года аксакал не расстается 
и с любимым автомобилем ВАЗ 
2101, прозванным в народе «ко-
пейкой».

Больше десяти лет назад он по-
сле кончины супруги переехал к 
детям и внукам в Караганду. «Ко-
пейку», которую отпрыски насто-
ятельно просили оставить в род-
ном селе, привез с собой. Точнее, 
приехал на ней в город. Астаби-а-
та заверяет, что и через 44 года 

машина заводится как новенькая, 
правда, иногда приходится гово-
рить ей добрые слова. Поломки 
у раритета тоже случаются редко. 

На своем «стальном тулпаре» 
водитель с ветерком и юмором 
довозит пеших путников до необ-
ходимого им пункта. Самое глав-
ное, он это делает бесплатно. 

– Отец часто выбирается на 
прогулку по городу и никогда не 
ездит один, а только с пассажи-
ром. Он и по пути в Егиндыбулак 
или наше село обязательно возь-
мет с собой попутчиков. И никог-
да не берет с них денег. Это его 
принципиальная позиция. Роди-
тели всегда нас учили совершать 
по мере возможности добрые 
дела, – рассказывает сын аксакала 
Тауржан Булканов.

Дети и внуки не раз предлагали 
купить хороший автомобиль, од-
нако он каждый раз отказывается. 

Иногда только катается по городу 
на иномарках сыновей или вну-
ков, а потом возвращается к род-
ной «копейке».

– Я уже в таком возрасте, когда 
остались одни воспоминания, и 
все они связаны с моим «желез-
ным другом», с которым объездил 

не только Казахстан, но и Совет-
ский Союз. Не могу отдать его. 
Тем более что машина до сих пор 
на ходу. А что касается помощи 
попутчикам, так это тоже идет 
с молодых лет, когда в дальней 
дороге попадались пешие и мы 
довозили их до нужного им насе-

ленного пункта. С людьми дорога 
кажется короче, а время в разго-
ворах летит быстрее, – говорит А. 
Булканов.

Мурат Кусайын – сосед аксака-
ла. Его, как и других, не раз выру-
чал пожилой волонтер.

– Остановка находится далеко 

от дома, и во время буранов или 
морозов дойти до нее сложно. А 
такси не всегда доезжает до на-
шего адреса. На счастье и удачу 
рядом живет Астаби-ата, который 
никогда не откажет в просьбе о 
помощи. Каждый раз мы предла-
гаем деньги за проезд, но он от-
казывается. Благородный человек 
наш Астаби-ата! – подчеркивает 
М. Кусайын.

А два месяца назад аксакал на 
своей старенькой «копейке» уе-
хал за сотни километров в родное 
село. Близкие очень переживали 
за своего отца и деда, памятуя о 
гололеде на трассе, больших рас-
стояниях и почтенном возрасте. 
Однако Астаби-ата благополучно 
вернулся, еще и привез с собой 
согым. По словам водителя, ма-
шина его ни разу не подвела в 
дороге.

Все в порядке у Астаби Булка-
нова и с юмором. Сейчас шутит, 
что стал настоящей звездой, и 
признается: новый статус ему 
очень нравится. В самом деле, к 
аксакалу после его известности 
стали приезжать блогеры, обще-
ственные деятели, политики. Но 
он остается все тем же простым 
водителем, которому так и хочет-
ся пожелать: «Крепче за баранку 
держись, шофер!» 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

«Копейка» денег не берет С ЛЮДЬМИ ДОРОГА 
КАЖЕТСЯ КОРОЧЕ, А ВРЕМЯ В 
РАЗГОВОРАХ ЛЕТИТ БЫСТРЕЕ.

Дорогие 
карагандинцы!

Искренне поздравляю вас с 
праздником – Днем благодар-
ности. Гостеприимство, ще-
дрость и милосердие являют-
ся одними из самых главных 
качеств казахского народа, 
который в годы депортации 
и насильственного переселе-
ния пришел на помощь мно-
гим этносам, по воле судьбы 
оказавшимся на казахской 
земле. Забота и братская лю-
бовь к ближнему, поддержка 
и взаимовыручка стали ос-
новой сплоченности и един-
ства Казахстана. Спустя годы 
представители разных рели-
гий, культур и традиций сли-
лись в одно целое, став еди-
ным народом. 

Сегодня вековые традиции 
добра необъятной казахской 
степи нашли свое отражение 
в этом празднике, подчерки-
вая наши лучшие качества, 
доказав жизнеспособность 
казахстанского пути идентич-
ности. За годы Независимости 
мы смогли преодолеть много 
трудностей, и сегодня стабиль-
ность казахстанского общества 
является нашим общим дости-
жением. Исполнилась мечта 
наших предков, которые меч-
тали о сильном и сплоченном 
государстве. На сегодняшний 
день в Казахстане в единстве 
и мире проживают более 100 
этносов, которые сохранили 
свои уникальные традиции. И 
всех нас объединяет любовь к 
нашей Отчизне – Республике 
Казахстан. 

С праздником, дорогие зем-
ляки! 

Ермаганбет 
БУЛЕКПАЕВ, 

аким 
Карагандинской области

Сергей БАДАНИН

Разнообразная школьная и военная форма, спецовки для представителей разных профессий 
– это и многое другое сегодня производит небольшое по своей площади предприятие. 

Самал АХМЕТОВА

Астаби Булканов совсем не меценат и не руководит 
благотворительным фондом. Его имя не пестрит в 
социальных сетях или средствах массовой информации. 
Но маленькие добрые дела, которые он совершает, 
карагандинцы воспринимают с большой благодарностью.

СТР. 2  

1 МАРТА – ДЕНЬ БЛАГОДАРНОСТИ
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В своем 
Послании 
народу Глава 
государства 
определил 
три 
основных 
целевых 
индикатора, 
к достижению которых мы сегодня 
стремимся. Это справедливое 
государство, справедливое общество 
и справедливая экономика. Если 
исходить из этих постулатов, то 
термин справедливости появился 
там, и в политическом обиходе в том 
числе, не случайно. Потому что это – 
отклик на запрос народа. Государству 
сейчас необходимо иметь обратную 
связь от граждан. Потому что 
с теми способами, которыми 
управление осуществлялось раньше, 
взаимодействия между властью 
и народом не было. Каждый жил 
своей жизнью. 

Каким же образом можно построить спра-
ведливое государство? Благодаря инициа-
тивности. Здесь очень важно затронуть те 
политические реформы, которые иниции-
ровал Касым-Жомарт Токаев. Мы говорим 
о модернизации политической системы в 
целом. Были внесены изменения в Консти-
туцию, прошел референдум, изменена си-
стема выборности – в частности, вернулась 
мажоритарная. Мы все стали свидетелями 
того, что не обязательно состоять в какой-ли-
бо политической партии, чтобы выдвинуть 
свою кандидатуру в депутаты. Реализуя свои 
личные инициативы, кандидаты пытаются 
сделать так, чтобы государство действитель-
но слышало глас народа. 

Что касается реформ в экономике, то и 
здесь очень много накопившихся вопросов 
в системе налогообложения, госзакупок, 
в сфере закупки сырья, взаимодействия с 
контрагентами, квазигосударственным сек-
тором и другие. Мы как экспертное сообще-
ство, как отдельные граждане, через НПО, 
общественные советы поднимаем злободнев-
ные вопросы, в том числе и бизнеса. Благода-

ря нашей инициативности пытаемся постро-
ить ту самую справедливую экономику. 

Без инициатив не будет светлого будуще-
го. Если народ не участвует в политической 
жизни страны и не доносит свои мысли до 
властей, то о каком гармоничном развитии 
государства может идти речь? Это и требова-
ние демократии. Мы уже не можем идти по 
автократичному пути, когда решения спуска-
ются сверху и воплощаются вне зависимости 
от того, нравятся они населению или нет. Ис-
ходя из практики некоторых стран, мы зна-
ем, что нереагирование на проблемы народа 
приводит к плачевным результатам. Значит, 
надо прислушиваться. Но и обществу тоже 
надо меняться вместе с властью. 

Инициативность – это безусловная часть 
реформ. Выстроить справедливое общество 
можно, только если оно начнет коммуници-
ровать с властью. Теперь это не однобокие 
решения тех или иных вопросов госоргана-
ми. Это взаимодействие с народом путем 
получения от него голосов. Мы сами строим 
государство, меняем систему власти, уча-
ствуем во всех процессах, пытаемся регули-
ровать политическую жизнь в стране. 

Айжан КИЯСОВА, 
член областного Общественного совета, 

председатель комиссии 
по экономике и бюджету

Будущее — 
за инициативными– Выход на мировой рынок даст 

стимул к развитию многим пред-
приятиям. Это позволит увеличить и 
количество рабочих мест, что также 
положительно повлияет на экономи-
ку страны, – отмечает предпринима-
тельница. 

Президент Касым-Жомарт То-
каев не раз отмечал значимость 
развития легкой промышленности 
в стране. Производство текстиля, 
одежды и обуви является важным 
элементом социальной инфра-
структуры и влияет на качество 

жизни граждан. Глава государства 
отметил, что Казахстан должен 
развивать свою собственную лег-
кую промышленность и снижать 
зависимость от импорта. И уверен 
в том, что страна имеет все необ-
ходимые ресурсы и потенциал для 
этого. «Мы должны стимулировать 
рост легкой промышленности в 
Казахстане, создавать новые пред-
приятия, увеличивать производи-
тельность труда, внедрять совре-
менные технологии и привлекать 
инвестиции», – сказал Президент.

Он также отметил, что казахстан-
ские производители легкой промыш-

ленности должны сосредоточиться 
на качественном и конкурентоспо-
собном продукте, чтобы быть успеш-
ными на рынке. В свою очередь Пра-
вительство должно создавать условия 
для роста и развития отечественной 
легкой промышленности, в том чис-
ле через государственные программы 
поддержки.

Казахстанский бренд

Так, ордена «Құрмет» удостоен Руслан Сой-
ко – старший спасатель, сотрудник Службы 
пожаротушения и аварийно-спасательных 
работ департамента по ЧС региона. Медалью 
«Ерлігі үшін» награждена Алмагуль Алдабе-

кова – врач областного филиала Центра меди-
цины катастроф. 

Напомним, 8 февраля 2023 года группа 
спасателей ДЧС Карагандинской области 
и медиков Центра медицины катастроф в 

составе 15 человек вылетела в Турцию для 
оказания помощи в спасении пострадавших 
в ходе землетрясения. Группа была оснаще-
на аварийно-спасательным инструментом, 
палаткой, хозяйственным инвентарем, сред-
ствами автономного жизнеобеспечения и ав-
томобилем.

– Перед проведением поисково-спасатель-
ных работ мы изучили обстановку. Совместно 
с местными инженерами оценили устойчи-
вость строений и конструкций, организовали 
безопасные условия работы для спасателей, – 
рассказывал Руслан Сойко.

Спасатели работали в 2 смены по 16 часов. 
Для поднятия и перемещения тяжелых и габа-
ритных металлоконструкций и бетонных бло-
ков использовалась тяжелая техника. Работы 
проводились в затрудненной для дыхания сре-
де. При поиске пострадавших использовался 
прием «час тишины» для получения возмож-
ных звуковых сигналов от живых. В это время 
активно применялись кинологический расчет 
с поисковой собакой и прибор поиска постра-
давших людей.

Сотрудниками Центра медицины катастроф 
оказывалась первая доврачебная медпомощь 
и психологическая помощь пострадавшему 
местному населению. Руководитель караган-
динской группы спасателей также отметил 
то, что выявилась потребность в некоторых 
видах оборудования и снаряжения, предна-
значенных для поиска людей, контроля состо-
яния зданий и так далее.

В ходе поисково-спасательных работ кара-
гандинцами из-под завалов было спасено 3 
человека, извлечено 11 тел погибших.

Отметили достойных
ГЕРОИ СРЕДИ НАС

Фархат КИНЖИТАЕВ

Глава государства Касым-Жомарт Токаев подписал Указ о награждении 
казахстанских спасателей, принимавших участие в ликвидации последствий 
разрушительного землетрясения в Турции. В их числе – представители ДЧС по 
Карагандинской области.

На этот вопрос ответили в 
отделе образования г. Кара-
ганды. В соответствии с Типо-
выми правилами деятельно-
сти дошкольных организаций 
выпуск из детского сада вос-
питанников, прошедших про-
грамму предшкольной подго-
товки, осуществляется до 1 
августа ежегодно. Комплекто-
вание предшкольных классов 
в школах, лицеях и гимназиях 
проходит c 1 по 31 августа те-
кущего года с учетом достиже-
ния воспитанником полных лет 
в текущем календарном году.
Требования к сроку воспита-
ния и обучения регламенти-
рованы Государственным об-
щеобязательным стандартом 
дошкольного воспитания и 
обучения. Согласно докумен-
ту, в предшкольную группу 

или предшкольный класс мо-
гут зачисляться дети 5 лет.
Таким образом, дети, кото-
рые сейчас посещают группу 
предшкольной подготовки в 
детском саду, будут выпущены 
из дошкольных организаций 
до 1 августа 2023 года и под-
лежат приему в первый класс.
В классы предшкольной под-
готовки с 1 по 31 августа 2023 
года будут приниматься дети 
2018 года рождения. Одна-
ко стоит учесть, что классы 
предшкольной подготовки ком-
плектуются не во всех обще-
образовательных организациях 
Караганды. Информация о том, 
в каких именно школах плани-
руется открыть данные классы, 
будет опубликована в социаль-
ных сетях отдела образования в 
мае 2023 года.

Кому пора 
в школу?

В редакцию 
поступают 
вопросы от 
родителей детей, 
выпускающихся 
в этом году из 
дошкольных 
организаций образования. Многие из них не могут 
разобраться с вопросом, куда идти после окончания 
садика: в класс предшкольной подготовки или сразу в 
начальное звено? 

Министерство по 
чрезвычайным ситуациям 
РК объявило о проведении 
республиканской 
проверки системы 
оповещения гражданской 
защиты. 1 марта с 09:00 
до 12:00 будут включены 
сирены во всех регионах 
страны, говорится на 
официальном сайте МЧС 
РК. 

Как отметили в ведомстве, опо-
вещение и информирование насе-
ления о чрезвычайных ситуациях 
являются ключевыми мерами 
безопасности, которые помогают 
защитить жителей от негативных 
последствий аварий или разру-
шительного воздействия, вызван-
ного различными природными 
явлениями. Система оповещения 
гражданской защиты, включая 
использование сирен, является 
одним из основных инструмен-
тов для обеспечения быстрого и 
эффективного реагирования на 
возможные ЧС и обеспечения 
безопасности граждан. 

Звуковой сигнал «Внимание 
всем!» – это предупредитель-
ный сигнал, который подается 
для привлечения внимания на-
селения перед передачей всех 
экстренных сообщений в слу-
чае угрозы или возникновения 
чрезвычайной ситуации, пояс-
нили в ведомстве. 

В рамках республиканской 
проверки системы оповеще-
ния гражданской защиты бу-
дут включены электросирены 
и громкоговорители на корот-
кий промежуток времени. При 
звуковом сигнале «Внимание 
всем!»  необходимо включить 
телевизоры и радиоприемни-
ки, а также прочитать инфор-
мацию на интернет-ресурсах и 
в мобильных приложениях для 
получения инструкций по даль-
нейшим действиям в случае 
возникновения ЧС. Также про-
верят исправность локальных 
систем оповещения на опасных 
производственных объектах и 
гидротехнических сооружени-
ях.

Робот ЕКЦ способен предоставить услуги 
по бронированию очереди в ЦОН, проверке 
готовности документов, выдаче справок пси-
хо- и наркодиспансера без участия оператора. 

Для бронирования очереди достаточно ввести 
ИИН в тоновом режиме, выбрать ЦОН, дату 
и время посещения. Для получения справки 
запросит ИИН, подтверждающий код из со-

общения и отправит ссылку на справку через 
SMS от 1414. Кроме того, робот может напра-
вить перечень необходимых документов для 
получения услуги посредством SMS. Услуга 
будет доступна 24/7.

Робот единого контакт-центра способен 
предоставлять консультации по 50 наи-
более популярным вопросам. Он может 
помочь в получении паспорта, удостове-
рения личности, ЭЦП, пособий по рожде-
нию ребенка, пенсионных выплат и дру-
гих услуг.

Соб. инф.

Робот не спит

 СТР. 1

Линия единого контакт-центра государственной 
корпорации «Правительство для граждан» 
внедрила робота, который может предоставлять 
популярные госуслуги и консультативную 
поддержку круглосуточно. 

НОВОСТИ

Внимание всем!
Есть в кармане 
пачка

Житель Караганды занимался 
незаконной предпринимательской 
деятельностью. У него нашли 
табачные изделия на сумму около 
300 миллионов тенге. 

В ходе обысков в складских помещениях 
обнаружены сигареты различных марок и 
наименований. Всего более 430 тысяч пачек. 
Стоимость «неучтенки», согласно заключе-
нию специалиста, превышает 280 миллионов 
тенге. Продукцию изъяли, начато досудебное 
расследование, проводятся оперативно-след-
ственные мероприятия.

Стоит отметить, что сотрудники регио-
нального департамента Агентства по финан-
совому мониторингу РК продолжают борьбу 
с теневой экономикой. Ее уровень только в 
прошлом году снизился до 19,7% благодаря 
мерам, которые принимает АФМ. 

Соб. инф.
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Жанар Рамазанова – удиви-
тельный человек, и речь идет не 
только о позитиве, который исхо-
дит от нее. Наверное, мало какой 
специалист с ученой степенью 
вдруг начнет все сначала и вме-
сте со студентами сядет за парту, 
слушая лекции своих коллег. Да 
еще и практику будет проходить 
и дипломные работы писать! 
Впрочем, у нашей собеседницы 
еще много поставленных целей 
для самореализации.

Родилась и выросла Жанар в 
селе Егиндыбулак, которое счи-
тает самым лучшим местом на 
земле. Она большой патриот 
своей малой родины и увере-
на, что прежний статус района 
Егиндыбулаку необходимо вер-
нуть. Для этого сегодня созда-
ны все условия, а главное, что 
люди не бросают нажитое ме-
сто, как в других населенных 
пунктах.

Родители воспитали дочь 
свободной, прямолинейной, 
имеющей свою точку зрения. 
Лидерские качества у Жанар 
проявились уже с начальных 
классов. Способная и талантли-

вая, она состязалась в творче-
ских конкурсах со старшекласс-
никами. А с младших классов 
публиковалась в районной газете 
«Ленин туы».

– Больше всего любила лите-
ратуру и еще возиться с младши-
ми братьями и сестрами. Книги 
читала запоем, единственная на 
весь район выписывала «Литера-
турную газету», но видела себя 
педиатром, пока однажды не за-
вела разговор со старшим род-
ственником. Он спросил о том, 
кем я мечтаю работать. Услышав, 
что врачом, поинтересовался, го-
това ли я нести ответственность 
за жизнь людей. И я в свои 12 лет 
вдруг поняла, что могу допустить 
врачебную ошибку. От этой мыс-
ли стало страшно, – признается 
Ж. Рамазанова.

С детьми была связана и другая 
профессия – учителя. А любовь к 
литературе, талантливые школьные 
педагоги только усилили интерес к 
будущей специальности. Однако 
в дело вмешалась еще и журнали-
стика. Школьница продолжала пу-
бликоваться в местной газете, где 
всегда поощряли ее успехи.

Вновь Жанар оказалась перед 
сложной дилеммой – Литератур-
ный институт им. М. Горького 
в Москве или факультет журна-
листики КазНУ им. аль-Фараби. 
Окончательную точку в решении 
вопроса поставили родители, 
отправившие дочь в КарГУ им. 
Е. Букетова.

– Когда я училась на третьем 
курсе, узнала об открытии ка-
федры журналистики в нашем 
вузе. Подошла к заведующему 
кафедрой Заркыну Тайшыбаеву 
и сказала, что буду переводить-
ся в новое отделение. Однако он 

объяснил, что набирает только 1 
курс. Так пришлось расстаться 
со второй мечтой, как мне тогда 
казалось, навсегда, – продолжает 
Ж. Рамазанова.

Студенческие годы прошли 
быстро и весело. Здесь она 
встретила своего будущего су-
пруга Бектурсына Калиева, кото-
рый по сей день является ее глав-
ной опорой. Он также успешно 
занимается преподавательской и 
научной деятельностью в КарУ 
им. Е. Букетова.

После окончания университета 
была работа в школе-гимназии 

№ 97 г. Караганды, потом – в од-
ном из частных вузов. И всегда 
Жанар Рамазанова находила дру-
желюбный коллектив, отзывчи-
вых учеников и студентов. 

В университете она ступила на 
стезю науки. В 2005 году под ру-
ководством профессора А.К. Еге-
убаева в Институте литературы 
и искусства имени М.О. Ауэзо-
ва при Академии наук защитила 
кандидатскую диссертацию «Қа-
зақ поэзиясындағы баллада жан-
ры (қалыптасу, даму ерекшелік-
тері жəне көркемдік сипаты)». 
А уже через год стала препода-
вателем кафедры журналистики 
КарУ, где началась новая жизнь. 
Мечта сбылась.

– К тому времени была фи-
лологом до «мозга костей», а 
тут открылся совершенно иной 
мир. И снова мне встретился 
прекрасный творческий коллек-
тив. Благодаря нашему мэтру 
Вере Абишевой и профессору 
Койлыбаю Асанову я многое 
узнала о профессии журнали-
ста. Студенты сначала приняли 
меня с некоторой насторожен-
ностью. Но очень быстро мы 
нашли общий язык. Для того 
чтобы завоевать доверие ауди-
тории, надо своими знаниями 
завладеть ее вниманием, – рас-
крывает секрет профессиона-
лизма педагог.

Пытливая, ищущая, не оста-
навливающаяся на достигнутом, 

она решила быть не просто те-
оретиком, а полностью погру-
зиться в новую для нее отрасль. 
И тогда старший преподаватель 
села за парту. Так Жанар Рама-
занова получила второе высшее 
образование и профессию жур-
налиста.

Именно ввиду большого зна-
чения практической работы она 
приобщает к учебному процес-
су журналистов, работающих «в 
поле». 

– Такое требование времени. 
Я и сама во время практики на 
радио увидела, что такое жур-
налистика. Позже освоила фо-
тоискусство, являюсь также ме-
диатренером. Учиться никогда не 
поздно, но всегда нужно, – счита-
ет Жанар.

Педагогическую и журналист-
скую работу она успешно совме-
щает с наукой. Является автором 
более 70 научных трудов, в чис-
ле которых – учебные пособия 
«Техника речи», «Телерадиожур-
налистика», «Коммуникации в 
социальных медиа» и т.д.

Последние пять лет ученый 
возглавляет кафедру, на которой 
преподают 24 педагога. Она и 
сама подготовила 15 магистров 
социальных наук.

В дополнение ко всему мама 
двух сыновей, бабушка замеча-
тельной внучки, жена и ученый 
опять решила учиться. В этот раз 
английскому языку.

Поверь в мечту
Самал АХМЕТОВА

Одна лишь фраза поменяла судьбу Жанар Рамазановой. 
В детстве она мечтала стать педиатром, но в итоге выбрала 
филологию, а теперь же заведует кафедрой журналистики. 
Наша собеседница не просто занимается организационной 
и преподавательской деятельностью. Она полностью 
погрузилась в сферу, которая доступна не каждому, а только 
тем, кто по-настоящему влюблен в журналистику.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Тимбилдинги, обмен опытом и 
просто приятное общение – все 
это ждало участников форума 
молодых педагогов, который 
прошел в Караганде. На него 
съехалось более ста работников 
образования со всего региона. 

Учебно-методический центр развития 
образования Карагандинской области 
выступил организатором этого слета. К 
слову, он стало традиционным и прохо-
дит уже четвертый раз. Молодые учите-
ля, стаж работы которых от одного года 
до пяти лет, приезжают, что называется, 
на других посмотреть и себя показать. 
Среди них есть победители и призеры 
различных областных и республикан-
ских конкурсов. 

– Сегодня на форуме действуют сек-
ции, которые охватывают несколько 
направлений. Это дошкольное образо-
вание, начальное звено, общественно-гу-
манитарное направление, естествен-
но-математическое и ТиПО. То есть 
здесь участвуют и преподаватели кол-
леджей. Работают 12 дискуссионных 
площадок на казахском и русском языках 
по основным направлениям образования. 
Также будут проведены мастер-классы с 
участием молодых специалистов, – рас-
сказывает заведующая отделом УМЦ 
развития образования Карагандинской 
области Гульсым Мукашева.

А чтобы педагоги не заскучали, для 
них организовали тимбилдинг. В боль-

шом зале создали несколько уголков. В 
одном учителя могли посостязаться в 
спортивных эстафетах, в другом – со-
ревновались на лучшее исполнение па-
триотических песен. Также желающих 
могли научить играть в национальные 
игры, к примеру, асық ату. В этом же зале 
свои столы и стенды организовали более 
опытные педагоги. Здесь они представ-
ляли свои разработки, помогающие в до-
ступной форме обучать детей. К приме-
ру, Валентина Бойко из школы-гимназии 
№ 17 Сарани демонстрировала игру по 
типу «Монополия». Тут у играющих есть 

возможность легко изучить экономику и 
инфраструктуру моногорода. 

– У нас есть серия игр. Одна из них – 
«Достопримечательности Сарани». Она 
знакомит с достопримечательностями, 
памятными местами нашего города. Вот 
игра-путешествие «Менің қалам». Это 
своего рода тур по нашему городу. Про-
ходя поле, игрок выполняет различные 
задания, которые могут повеселить и 
развить эрудицию. Цель этой игры – бы-
стрее всех прийти к финишу, выполнить 
все задания. Также есть мультимедийные 
продукты, изготовленные на образова-

тельных серверах. Это квесты по типу 
выхода из комнаты. Детям очень нравит-
ся, – делится В. Бойко.

Она работает с младшеклассниками. А 
в современном мире, в век высоких тех-
нологий, их внимание трудно удержать. 
«Приходится идти на различные ухищре-
ния», – улыбается педагог. По ее мнению, 
дети тоже учат учителей. Например, мо-
бильности и изобретательности. Сейчас 
не то время, чтобы читать скучные лек-
ции. Этим аудиторию ты не удержишь. 

На форуме были и те, кто работает по 
программе «С дипломом – в село!» Одна 
из них – Инна Сергеева, которая трудится 
в детском саду в поселке Топар. Там ей 
предоставили жилье. 

– С детства хотела стать педагогом. По-
этому, когда возник вопрос о выборе про-
фессии, я не колебалась. Мне нравится 
заниматься с детьми. Это интересно и ув-
лекательно. Работаю уже второй год. Мы 
развиваем социальный проект «Əжемнің 
ертегісі». Через него рассказываем о тра-
дициях и обычаях казахского народа, о 
языке, используем национальные песни, 
сказки и костюмы. В форуме участвую 
первый раз. Хочу послушать старших 
педагогов, набраться у них опыта, – гово-
рит И. Сергеева.

Вскоре после разминки молодые учи-
теля разошлись по кабинетам, где про-
ходили тематические дискуссии. Там 
делились новыми методами обучения, 
обменивались опытом и обсуждали при-
оритетные направления в образовании. 
К примеру, в секции № 6, в которой уча-

ствуют педагоги колледжей, перед со-
бравшимися выступил Мади Жарылгап. 
Он работает в Карагандинском высшем 
политехническом колледже. Обучает сту-
дентов программированию, робототех-
нике. По последней дисциплине еще и 
ведет кружок. Участникам дискуссий он 
презентовал самодельный увлажнитель 
воздуха. 

– Преподаю в этом заведении уже чет-
вертый год. Мне нравится работать с 
детьми. А учащиеся колледжа – это же 
наши будущие рабочие руки. От того, что 
ты им дашь, зависит не только их судь-
ба, но и судьба всей страны. Конечно, с 
подростками заниматься не так легко. 
Необходимо удержать их внимание, сде-
лать так, чтобы им было интересно. Но 
на то мы и педагоги, чтобы справиться с 
этой задачей. Мы не только обучаем, но 
и воспитываем. Если есть энергия поду-
рачиться, значит, ее хватит и на учебу, – 
улыбается Мади Жарылгап.

– Цель форума – помочь молодым пе-
дагогам. Во-первых, заинтересовать их, 
чтобы они не ушли, остались в этой про-
фессии, могли адаптироваться. Во-вто-
рых, помочь им в профессиональном 
росте. Теория – теорией, а в практике 
есть свои нюансы. Еще одна задача – 
рассказать молодым о том, что делается 
государством в области образования. Да 
и вообще на этом форуме все друг у дру-
га учатся. Молодежь берет опыт старших 
педагогов, а те в свою очередь стараются 
идти в ногу со временем, применяя в обу-
чении интерактивные платформы, новые 
технологии, – говорит Гульсым Мукаше-
ва. 

Во второй части форума прошло пле-
нарное заседание. На нем выступили пе-
дагоги, достигшие успехов в проектной 
деятельности. Здесь же состоялась пре-
зентация методических рекомендаций в 
помощь молодым учителям. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Научить учить
В век высоких технологий внимание детей удержать непросто

ЧТОБЫ ПЕДАГОГИ 
НЕ ЗАСКУЧАЛИ, ДЛЯ 
НИХ ОРГАНИЗОВАЛИ 
ТИМБИЛДИНГ. В БОЛЬШОМ 
ЗАЛЕ СОЗДАЛИ НЕСКОЛЬКО 
УГОЛКОВ. В ОДНОМ УЧИТЕЛЯ 
МОГЛИ ПОСОСТЯЗАТЬСЯ В 
СПОРТИВНЫХ ЭСТАФЕТАХ, В 
ДРУГОМ – СОРЕВНОВАЛИСЬ 
НА ЛУЧШЕЕ ИСПОЛНЕНИЕ 
ПАТРИОТИЧЕСКИХ ПЕСЕН.

ПЕДАГОГИЧЕСКУЮ И ЖУРНАЛИСТСКУЮ 
РАБОТУ ОНА УСПЕШНО СОВМЕЩАЕТ 
С НАУКОЙ. ЯВЛЯЕТСЯ АВТОРОМ БОЛЕЕ 
70 НАУЧНЫХ ТРУДОВ.
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В прошлом году к дисципли-
нарной ответственности было 
привлечено 828 государственных 
служащих. Из них 528 – в мест-
ных исполнительных органах и 
300 – в территориальных подраз-
делениях центральных государ-
ственных органов. Интересно, 
что в первых зачастую привле-
каются сотрудники руководящих 
должностей, а в последних дан-
ная статистика показывает обрат-
ное. То есть к дисциплинарной 
ответственности чаще привлека-
ются административные служа-
щие, занимающие исполнитель-
ные должности. 

В целом же, по сравнению с 
2021 годом, количество привле-
ченных к дисциплинарной ответ-
ственности снизилось на 11%. А 
вот количество досрочно снятых 
взысканий, наоборот, увеличи-
лось. По сравнению с 2021 годом 
– на 7%, 2020-м – на 40%. Стоит 
отметить, что в разрезе страны 
по количеству досрочно снятых 
дисциплинарных взысканий Ка-
рагандинская область является 
лидером. 

– По фактам нарушения норм 
служебной этики к дисципли-
нарной ответственности в про-
шлом году были привлечены 20 
государственных служащих. При 
этом семеро из них являются со-
трудниками областного департа-
мента государственных доходов. 
Ранее, например, в 2021 году ни 
один сотрудник данного учрежде-
ния не привлекался, – сообщил в 
ходе заседания областного Сове-
та по этике главный специалист 
управления контроля в сфере 
государственной службы депар-
тамента Агентства РК по делам 
государственной службы Медет 
Ильяс.

Рассказал он и о том, что госор-
ганы на ежеквартальной основе 
предоставляют отчетные сведе-
ния по дисциплинарным взыска-
ниям, наложенным на госслужа-
щих нашего региона. Только вот 
к их качеству и достоверности 
представленных в них сведений 
имеются нарекания. А именно: 
к департаментам государствен-
ных доходов и юстиции. Выяв-
лены и факты процедурных на-

рушений. И это несмотря на то, 
что разъяснительные работы по 
правилам наложения дисципли-
нарных взысканий на госслужа-
щих проводятся на постоянной 
основе.

Так, например, при анализе 
представленных материалов уста-
новлено, что в аппарате акима 
Бухар-Жырауского района 5 ок-
тября прошлого года было назна-
чено служебное расследование. 
Только вот в качестве основания 
указывают обращение, которое 
поступило якобы 12 октября. То 
есть после того, как назначали 
расследование. В итоге оказа-
лось, что фактически обращение 
поступило в аппарат акима еще 
26 сентября.

– Также в аппарате акима Бу-
хар-Жырауского района имеются 
факты принятия решения лицами, 
проводившими служебное рас-
следование. Это рекомендации 
налагать или нет дисциплинарное 
взыскание. Тогда как данная ре-
комендация должна приниматься 
дисциплинарной комиссией, а 
окончательное решение, как пра-

вило, принимается уполномочен-
ным лицом, – пояснил М. Ильяс. 
– Более того, в аппарате акима 
этого же района установлен факт 
нарушения срока проведения слу-
жебного расследования и при-
нятия решения о его продлении, 
которое законодательно вообще 
не предусмотрено.

А в аппарате акима города Те-
миртау госслужащему за дисци-
плинарный проступок вынесли 
предупреждение о неполном слу-
жебном соответствии. И сделали 
это без проведения служебного 
расследования и рекомендации 

дисциплинарной комиссии. По 
итогам заседания, кстати, аки-
му Темиртау рекомендовали от-
менить данное распоряжение. 
Медет Ильяс подчеркнул, что 
при рассмотрении ответствен-
ности госслужащих необходимо 
неукоснительно соблюдать тре-
бования законодательства и не 
допускать нарушения их консти-
туционных прав.

В результате акимам городов и 
районов и руководителям госор-
ганов было рекомендовано про-
вести разъяснительную работу 
для ответственных сотрудников о 

соблюдении требований наложе-
ния дисциплинарного взыскания 
на госслужащих. Усилить кон-
троль за недопущением фактов 
необоснованного и незаконного 
досрочного снятия дисциплинар-
ных взысканий с государствен-
ных служащих. Своевременно 
направлять качественные отчеты 
о деятельности дисциплинарных 
комиссий и на постоянной основе 
проводить профилактические ме-
роприятия по предупреждению 
нарушений норм служебной эти-
ки и совершения дисциплинар-
ных проступков.

ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО

Без суда и следствия
Наталья ФОМИНА

Карагандинская область занимает первое место в стране по количеству досрочно снятых 
дисциплинарных взысканий с госслужащих.

– Чаще всего выходит из строя доводчик. Мы 
уже два раза его меняли самостоятельно, сколь-
ко еще это может продолжаться? – пожаловался 
журналистам на работу одной из компаний жи-
тель областного центра Александр Коржев.

По словам мужчины, он устал ждать мастеров 
домофонной компании и за много лет научился 
самостоятельно ремонтировать устройство вы-
зова и контроля доступа. При этом услугодатель 
постоянно поднимал абонплату. По договору 
устройство – собственность жильцов и было 
выкуплено изначально. Поэтому они решили 
отказаться от услуг фирмы. 

– За что берут деньги? Мы не хотим платить 
просто так! – возмущается А. Коржев. Компания 
просто подписывает документы, не обслужива-
ет, ничего не делает в доме.

Мужчина хотел самостоятельно отказаться от 
данной услуги. Однако ему сообщили, что до-
говор заключен со всем подъездом, поэтому это 
можно сделать только по согласованию с други-
ми жильцами. 

В подобной ситуации оказалась и другая кара-
гандинка Раушан. Несколько лет назад она под-
ключила домофон в своей квартире, заплатив за 
него значительную сумму. С тех пор ежемесяч-
но оплачивает сервисное обслуживание, хотя 
за все это время домофон не требовал никакого 
ремонта. 

– С одной стороны, 400 тенге – небольшие 
деньги, но с другой – в год выходит около пяти 
тысяч тенге. Если умножить это на проживаю-
щих в одном подъезде людей, то выходит нор-
мальная сумма,– подсчитала Раушан.

Как пояснили в департаменте торговли и за-
щиты прав потребителей Карагандинской обла-

сти, установка домофона ничем не отличается от 
монтажа кондиционера. Оплачивать обслужи-
вание устройства и его оборудования бессмыс-
ленно, поскольку ремонт может потребоваться 
крайне редко. В случае поломки необходимо 
нести затраты только по факту их выполнения. 

– Домофонная компания должна предостав-
лять отчетность о проделанной работе и не 
имеет права вас не отпускать, если вы решили 
расторгнуть договор. Если считаете, что фирма 
не исполняет свои обязательства, то вы можете 
в одностороннем порядке отказаться от испол-
нения договора и отправить претензию с требо-
ванием вернуть входящие в комплектацию доку-
ментацию и оборудование. Если они откажутся 
это сделать, то необходимо обращаться в суд, 
– пояснила главный специалист департамента 
Асель Сахариева.

Но и этим проблемы не ограничиваются. В 
Караганде сложился и действует негласный 
сговор: в случае поломки оборудования одной 
фирмы нельзя вызвать мастера из другой. Даже 
за деньги они отказываются чинить домофон 
конкурентов. А деньги продолжают ежемесячно 
течь им в карман.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Домофон есть 
не просит Он размещен на портале «От-

крытые НПА». Цель законопроек-
та – выработать единые подходы 
на рынке потребительского кре-
дитования. 

«Считаем необходимым внести 
в КоАП норму об обязанности 
организации, осуществляющей 
микрофинансовую деятельность, 
указывать ставки вознаграждения 

в достоверном, годовом, эффек-
тивном, сопоставимом исчисле-
нии (реальную стоимость) при 
распространении информации 
о величинах вознаграждения по 
микрокредитам, в том числе ее 
публикации», – говорится в доку-
менте.

Авторы законопроекта полагают, 
что это позволит гражданам объек-

тивно проанализировать условия, 
на которых выдаются деньги, еще 
до того, как заключен договор. А 
значит, заемщик сможет избежать 
проблемных ситуаций. 

В открытом обсуждении доку-
мент будет находиться до 13 марта 
2023 года.

Соб. инф.

Все до тиына

ЕСЛИ СЧИТАЕТЕ, ЧТО ФИРМА 
НЕ ИСПОЛНЯЕТ СВОИ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА, ВЫ МОЖЕТЕ 
В ОДНОСТОРОННЕМ ПОРЯДКЕ 
ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ИСПОЛНЕНИЯ 
ДОГОВОРА И ОТПРАВИТЬ 
ПРЕТЕНЗИЮ С ТРЕБОВАНИЕМ 
ВЕРНУТЬ ВХОДЯЩИЕ В 
КОМПЛЕКТАЦИЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ 
И ОБОРУДОВАНИЕ.

Сергей БАДАНИН

Карагандинцы все чаще начинают отказываться 
от услуг электронной системы доступа в подъезды. 
Однако сделать это не так просто, поскольку 
домофонные компании заинтересованы в сохранении своих клиентов и прибыли. Как 
поступить в этом случае?

Андрей СОКОЛОВ

Найден неизвестный, 
проводивший незаконные 
проверки в дворовых 
магазинах. 

Напомним, десятки карагандин-
ских предпринимателей пожалова-
лись, что их торговые точки подвер-
гаются сомнительным проверкам. 
«Проверяющего» интересовала ис-
ключительно алкогольная продук-
ция на предмет ее качества и проис-
хождения – не «паленая» ли? После 
проверки акцизной марки он заявлял 
продавцам, что это контрафакт и его 
необходимо немедленно уничтожить 

– слить в унитаз, на снег или разбить. 
В итоге бизнесмены понесли убыт-
ки, а документы, подтверждающие 
законность таких действий, не по-
лучили. Тогда они были вынуждены 
обратиться в прокуратуру.

При ее содействии неизвестный 
был найден. Им оказался волонтер, 
который числится в Казахстанской 
ассоциации импортеров и произ-
водителей алкогольной продукции 
«QazSpirits». Эту информацию под-
твердил юрист данной ассоциации, 
сообщив, что волонтер действует 
в рамках меморандума по выявле-
нию контрафактной продукции. Но 
бизнесменов, понесших убытки, 
такое пояснение не устраивает:

– Они понимают, что их дей-
ствия незаконны. Если мы пода-
дим иск в суд, то штраф будет то 
ли с организации, то ли с одного 
физического лица – волонтера в 
кавычках. Здесь уже получаются 
разные суммы. Поэтому они сей-
час будут всячески от него отне-
киваться, - считает предпринима-
тель Елена Оразбаева. 

В поисках справедливости пред-
приниматели все же намерены об-
ратиться в суд с иском по возмеще-
нию ущерба.

Убытки от проверки

На прилавках Китая может 
вновь появиться мясо из 
Казахстана. В 2021 году 
наша мясная продукция 
уже входила в топ-3 
импортируемых продуктов 
Поднебесной. 

Вице-министр торговли и инте-
грации РК Кайрат Торебаев сооб-
щил, что, согласно прогнозам, к 
2031 году потребление говядины в 
Китае увеличится на 1,1 млн тонн, 
а импорт вырастет на 0,8 млн тонн. 
Отметил он и то, что на все виды 
мяса ожидается увеличение цены. 
По его словам, только лишь за ав-
густ прошлого года цена по одной 
только свинине выросла на 22,5%. 

На данный момент на экспорт в 
Китай отправляется такая отече-
ственная пищевая продукция, как 
масла, отруби, корма, кондитерские 
изделия и др. За прошлый год он 
вырос в 3,6 раза, составив порядка 
254 млн долларов США. Доля Под-

небесной в экспорте всей пищевой 
продукции РК составляет 13,5%. 
Казахстанские предприятия весьма 
заинтересованы в экспорте в Китай 
охлажденной мясной, рыбной про-
дукции, мяса птицы и субпродук-
тов, свинины, яиц и других видов 

товаров. Многие из них ожидают 
включения в реестры импортеров. 
Но серьезным барьером в торговых 
отношениях стала пандемия – с 
конца 2019 года между странами не 
было заключено ни одного нового 
протокола и меморандума.

НОВОСТИ

Говяжий трафик

Реальную стоимость кредита должны сообщать заемщикам 
микрофинансовые организации (МФО). Соответствующий 
законопроект разработали в Министерстве юстиции РК. 
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Наталья ФОМИНА

По переулку в панике бежала 
женщина с младенцем на руках 
с криками: «Помогите! Пожар!», 
рядом с ней перепуганная 
девочка лет тринадцати...

В один из февральских вечеров два 
старших лейтенанта полиции Абайского 
района – Азамат Тастенулы и Мейржан 
Дюсекенов – заступили на службу. Они 
патрулировали на спецмашине улицы 
города Абая. Смена выдалась спокой-
ная, без происшествий. До ее окончания 
оставалось чуть более часа, и тут они 
заметили, что из одного из переулков ва-
лит едкий дым.

– Около 22.45 мы двигались по ули-
це Промышленной. Проезжая переулок 
Шерубай батыра, увидели со стороны 
частного сектора клубы дыма. Сразу же 
с напарником развернулись и заехали в 
переулок, убедиться, что все в порядке – 
может, мусорка загорелась. Но и мысли 
о том, что это может гореть жилой дом, 
тоже закрались, – вспоминает инспектор 
взвода патрульной полиции УП Абай-
ского района Азамат Тастенулы.

Свернув в переулок, они проехали 
буквально метров пятьдесят, как увиде-
ли, что им навстречу бежит женщина с 
младенцем на руках и девочкой рядом 

с криками: «Помогите, пожар!» Малыш 
был укутан в плед. Это уже потом поли-
цейские узнают, что ему всего 8 месяцев 
от роду, а девочке 13 лет. 

– Женщина была очень испугана. По-

том она объяснит, что на улицу выбежа-
ла в панике, а тут мы. Сказала, что нас 
ей Бог послал, – продолжил А. Тастену-
лы. – Мы сразу же посадили их в маши-
ну. Мой напарник Мейржан позвонил в 

пожарную службу и доложил оператив-
ному дежурному. А я побежал в дом.

Языки пламени еще не вырвались 
наружу, но внутри дома горели потол-
ки и коридор. Позже экспертиза пока-
жет, что виной всему электропроводка 
– произошло замыкание. В коридоре 
полицейский увидел парня и мужчи-
ну, которые пытались самостоятельно 
потушить пожар, и бросился им на по-
мощь. Они протянули из пристройки 
шланг, из которого набирали воду в ве-
дра и заливали пламя. В какой-то мо-
мент А. Тастенулы спохватился и спро-
сил, есть ли в доме газовый баллон. На 
вопрос, как в такой ситуации ему удава-
лось сохранять холодный ум и здравый 
рассудок, честно ответил, что делал все 
на автомате. Понимал, что если сейчас 
произойдет взрыв, то последствия бу-
дут плачевные. 

– Мне ответили, что баллон есть и его 
не вытащили. Парень побежал со мной, 
указал на кухню, сказав, что баллон 
там, в углу. Изнутри туда пробраться 
было невозможно. Я выбежал на улицу 
и пролез через окно. Кухня была уже 
вся задымленная, ничего не видно. Я за-

крыл своим шарфом нос и рот, включил 
фонарик и по низу, на корточках стал 
двигаться к углу. В темноте и в дыму 
буквально на ощупь обнаружил баллон. 
Но он был подключен трубкой к плите. 
Тогда я стал кричать: «Где нож?» Па-
рень ответил, что где-то на столе должен 
быть. Я нащупал его, перерезал шланг и 
вылез так же, через окно, вместе с бал-
лоном и оттащил его подальше от дома, 
– продолжил полицейский.

После он вновь вернулся в дом дальше 
помогать тушить огонь, и тут уже подо-
спели пожарные. Полицейские оцепили 
территорию, чтобы посторонние люди 
не подошли для их же безопасности. За-
тем им сообщили, что очаг возгорания 
ликвидирован, люди в безопасности, и 
они с Мейржаном Дюсекеновым отпра-
вились дальше патрулировать улицы 
Абая.

– Свой поступок героическим я не 
считаю. На моем месте каждый посту-
пил бы так же. Ну и приходить людям 
на помощь – это моя работа, – говорит 
А. Тастенулы.

К слову, та женщина – хозяйка дома, 
оправившись от шока, нашла номер те-
лефона полицейских, позвонила и по-
благодарила их от всего сердца. Сами 
же они признаются, что очень приятно, 
когда люди видят их работу. 

г. Абай

1 МАРТА – ДЕНЬ БЛАГОДАРНОСТИ

Работа такая — на помощь приходить
– СВОЙ ПОСТУПОК ГЕРОИЧЕСКИМ 
Я НЕ СЧИТАЮ. НА МОЕМ МЕСТЕ 
КАЖДЫЙ ПОСТУПИЛ БЫ ТАК ЖЕ. 

В начале ХХ века в ходе крестьян-
ского переселения в Казахстан при-
было больше 1 миллиона человек 
из России, Украины и Белоруссии. 
Через два десятилетия, в 30-е годы, 
во время коллективизации, из цен-
тральных районов бывшего СССР в 
Казахстан было сослано 250 тысяч 
раскулаченных крестьян. В это же 
время на строительство промышлен-
ных объектов со всех уголков страны 
было переселено более 1 миллиона 
человек. В разные годы в Казахстан 
были депортированы целые народы 
– около 800 тысяч немцев, 102 тыся-
чи поляков, 550 тысяч представите-
лей народов Северного Кавказа, 18,5 
тысячи корейских семей с Дальнего 
Востока. 

В печально знаменитые годы ста-
линских репрессий в Казахстане было 
создано 11 специальных лагерей: 
АЛЖИР, Карлаг, Степлаг, Дальлаг, 
Песчанлаг, Камышлаг, Джезказган-
лаг, Актюбинский, Петропавловский, 
Кенгирский и Усть-Каменогорский 
лагеря, в которых содержались сотни 
тысяч узников. Но не все они уехали 
после освобождения. Кроме того, во 
время войны Казахстан принял 350 
тысяч эвакуированных. В 50-е годы 
на освоение целины прибыло еще 1,5 
миллиона человек. В целом с начала 
ХХ века в Казахстан было переселе-
но 5,6 миллиона человек. 

Первый день марта стал сегод-
ня ярким праздником милосердия, 
дружбы и любви казахстанцев, ре-
альной благодарности представи-
телей разных этносов друг другу и 
казахам, проявившим милосердие и 
принявшим депортированных людей 
как родных. Это еще больше сближа-
ет всех нас, всех, кто имеет полное 
право с гордостью сказать: «Мы – 
народ Казахстана!»

Ежегодно в начале календарной 
весны в Историко-культурном цен-
тре первого Президента проводятся 
мероприятия, посвященные Дню 
благодарности. Они разные по сво-
ей форме, но всегда здесь красной 
нитью проходит одна-единственная 
тема: мы выжили, смогли спло-
титься, не ожесточились и не озло-
бились, помогли всем, кто в этом 
нуждался. Активные участники 
наших встреч, посвященных Дню 

благодарности, – представители эт-
нокультурных объединений города, 
среди которых немало свидетелей 
тех тяжелых лет. С волнением и 
болью они вспоминают, как ехали 
в вагонах для перевозки скота в не-
ведомый Казахстан, как их выгру-
жали в голой степи, как им помо-
гали местные жители. Заместитель 
председателя Ассамблеи народа Ка-
захстана Карагандинской области, 
кавалер ордена «Құрмет» Деспина 
Касапиди вспоминает, как ее ро-
дителей, живших в Краснодарском 
крае, и еще многих греков в тече-
ние 24 часов выселили из родных 
мест и отправили в Казахстан. Из 
теплушек, в которых их везли, на 
полустанках выбрасывали трупы. 
Хоронить никого не разрешали...

– Оставленные в голой степи, толь-
ко благодаря гостеприимству и заботе 
казахского населения, греки выжили. 
Здесь мы обрели свою Родину, сохра-
нив свои обычаи, традиции и родной 
язык, – отметила Д. Касапиди.

А чего стоил рассказ непосредствен-
ного участника тех событий И. Семи-
ониди, который оказался в Казахстане 
в возрасте 8 лет! Ветеран вспоминал, 
как, практически не говоря по-рус-
ски, но зная турецкий, быстро освоил 
казахский язык, живя с мамой в казах-
ской семье, как делились последним, 
как помогали друг другу. С дрожью в 
голосе вспоминала рассказ одной из 
политзаключенных печально знамени-
того АЛЖИРа руководитель ансамбля 

«Берегиня» С. Гежа – казахские жен-
щины и дети забрасывали работавших 
на сборе камыша заключенных под 
гогот охранников якобы камнями, ко-
торые оказались куртом!

Сегодня на земле Казахстана жи-
вут и трудятся представители более 
100 народов. Они обрели здесь вто-
рую родину, полноценную духовную 
и социальную жизнь без каких-либо 
ущемлений и ограничений. А траги-
ческая история стала одной из основ 
консолидации многонационального 
казахстанского общества. На сегод-
няшний день Казахстан – многона-
циональное и многоконфессиональ-
ное государство, где сохранение 
межэтнического согласия, создание 
в обществе атмосферы диалога и 
взаимопонимания определены как 
важнейшая составляющая граждан-
ского мира и политической стабиль-
ности. Единство и согласие в нашей 
стране – необходимая ценность, 
обогащающая спектр возможностей 
для устойчивого развития страны. 
В Казахстане сохраняется активное 
сотрудничество многочисленных эт-
носов. Республика обрела уникаль-
ный опыт межэтнического согласия 
и мирного сосуществования народов.

Мы выжили, смогли сплотиться, 
выстояли, помогли, добились сво-
ей независимости мирным путем, 
объединив вокруг себя все этносы и 
конфессии. И сегодня наша страна 
движется вперед на основе толерант-
ности, согласия и доверия друг другу. 
Мы вместе – и это главное! 

Андрей КАВАЕВ, 
научный сотрудник 

Историко-культурного центра 
первого Президента

Сильные люди 
сильной страны

Добрыми делами занимаются не только 
повзрослевшие и познавшие жизнь, но и со-
всем молодые ребята, вчерашние школьники. 
В частности, Лига волонтеров «Ассамблея 
жастары» Карагандинской области, которая 
на сегодняшний день состоит из студентов 
различных карагандинских вузов и насчиты-
вает порядка ста человек.

– Мы работаем в нескольких направлениях 
– социальное, эко– и образовательное волон-
терство. В каждом из них, кроме непосред-
ственно самих волонтеров, имеются и коор-
динаторы, – рассказывает руководитель лиги 
Тамерлан Турсумбеков.

Он объясняет, что к эковолонтерству от-
носятся такие проекты, как, например, плог-
гинг. Это забег на определенную дистанцию, 
совмещенный со сбором разного, в основ-
ном пластикового, мусора. В прошлом году 
Тамерлан со своими единомышленниками 
устраивал такие забеги в лесопосадке на 
Юго-Востоке, за флагштоком. В этом плани-
руют охватить территорию Федоровки и Цен-
трального парка. 

Что касается волонтерства в сфере обра-
зования, то это обучение компьютерной гра-
мотности пожилых людей. Как пользоваться 
смартфоном, приложениями ONAY!, eGov, 
Damumed, онлайн-банкингом и другими. То 
есть базовым сервисам, прочно вошедшим в 
нашу жизнь.

– У меня есть бабушка, которая спрашивает 
элементарные вещи: как пополнить баланс, 
как его проверить. И тогда пришло понима-
ние, что не одна моя бабушка такая. Пожилых 
людей у нас много, среди них есть и одино-
кие, которым никто не сможет объяснить, – 
говорит Т. Турсумбеков, отмечая, что данный 
проект они запустили в сентябре прошлого 
года и за это время уже успели обучить более 
полусотни человек. 

Ну и чаще всего добровольцы из лиги за-

нимаются так называемым социальным во-
лонтерством. Помогают одиноким пожилым 
людям в уборке квартиры, чистят дворы от 
снега в частном секторе, ходят в магазины и 
аптеки. Тамерлан говорит, что каждый может 
оставить заявку на получение той или иной 
помощи у них на сайте Лиги волонтеров «Ас-
самблея жастары». Однако ребята понимают, 
что не все пожилые люди могут это сделать, 
поэтому поддерживают связь с местными 
исполнительными органами, которые предо-
ставляют им информацию о тех, кто нужда-
ется в помощи. 

Как известно, любая волонтерская деятель-
ность осуществляется безвозмездно. Добряки 
не получают за свои поступки никакого ма-
териального вознаграждения. На вопрос, что 
же ими движет, Тамерлан отвечает, что гово-
рить за всех не может, но сам он это делает 
от небезразличия прежде всего к государству. 
Чтобы оно было лучше, мы должны начинать 
с самих себя, считает волонтер. Если люди не 
будут помогать друг другу, то общество не бу-
дет дальше двигаться. Мы должны держаться 
вместе, рука об руку.

Тамерлан за свою жизнь уже успел сделать 
немало добрых дел, и многие люди ему по-на-
стоящему благодарны. А вот на вопрос, кому 
благодарен он сам, не задумываясь отвечает: 
«Маме!»

– Именно от нее я получил первые уроки 
доброты. Она с детства прививала мне, что 
нельзя быть равнодушным к людям, – гово-
рит Т. Турсумбеков. – И, конечно же, я бла-
годарен своему наставнику – руководителю 
представительства РОО «Ассамблея жаста-
ры» Александру Урмашову. У него большой 
волонтерский стаж, всегда делится опытом, 
помогает советом, направляет, подсказывает, 
как лучше сделать. У нас с ним в планах реа-
лизовать еще множество добрых и полезных 
проектов.

Уроки доброты
Андрей СОКОЛОВ

Казалось бы, каждый хоть раз в жизни помогал бабушке перейти через 
дорогу или донести ее тяжелые пакеты с продуктами, подбирал с земли 
мусор и отправлял его в ближайшую урну, делился одеждой или продуктами с 
нуждающимися... Но есть и те, кто делает это не единожды, от случая к случаю, 
а каждый день. И имя им – волонтеры.

Казахстан. Сколько же 
людей повидала эта земля! 
И у каждого человека – своя 
судьба. В День благодарности 
мы вновь вспоминаем те 
нелегкие времена, когда 
многие этносы, будучи 
депортированными сюда, 
обрели здесь свой дом.

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ МАРТА 
СТАЛ СЕГОДНЯ 
ЯРКИМ ПРАЗДНИКОМ 
МИЛОСЕРДИЯ, ДРУЖБЫ 
И ЛЮБВИ КАЗАХСТАНЦЕВ, 
РЕАЛЬНОЙ 
БЛАГОДАРНОСТИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
РАЗНЫХ ЭТНОСОВ ДРУГ 
ДРУГУ.
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На него съехались молодые 
танцоры со всех уголков страны, 
всего около 300 спортсменов. 

– Сегодня в основном парные 
соревнования. В рамках этого 
турнира проходит чемпионат ре-
спублики в категории «Юниоры 
1», участникам по 12-13 лет. Они 
состязаются в 10 танцах. Также 

у нас здесь идут соревнования на 
Кубок РК в категории «Ювеналы 
1», возраст от 9 лет и моложе, у 
них шесть танцев. Участники 
представляют две программы: 
латиноамериканскую и европей-
скую. Сейчас проходит отбор 
сильнейшей пары в возрастных 
категориях. Судьи представлены 

со всех регионов, некоторые из 
Российской Федерации, и даже 
один из Латвии, – рассказыва-
ет организатор турнира, тренер 
танцевально-спортивного клуба 
«София» Кирилл Акатьев. 

Темп, основной ритм, линии 
корпуса, динамика в движении, 
ритмическая интерпретация и 

работа стопы – на это смотрят 
судьи. Некоторые арбитры также 
обращают внимание на позицию 
и дистанцию пары, представле-
ние (шейп), ощущение паркета и 
т.д.

Продемонстрировать свои па 
приехали и маленькие танцоры 
из Алматы Никита Барканов и 

Каролина Бибик. Никите девять 
лет, и он уже выигрывал кубок 
Казахстана в своей возрастной 
категории. 

– Танцами занимаюсь три года. 
Почему выбрал этот вид спорта? 
Мне кажется, в танцах проще и 
они красивее, чем рукопашный 
бой. Больше нравятся латиноаме-

риканские танцы и медленный 
вальс, – признается Н. Барканов. 

А вот у его партнерши, Каро-
лины Бибик, стаж в танцах на год 
больше. Сначала девочка три года 
занималась соло, а потом стала 
танцевать в паре. Говорит, что так 
веселее и интереснее. 

Маленьких танцоров привезла 
в Караганду Ирина Черепанская, 
которая в южной столице руково-
дит клубом «Созвездие» и сама 
является восьмикратной чемпи-
онкой Казахстана. По ее словам, 
занятия танцами положительно 
влияют на человека.

– Те, кто посещает такие клу-
бы, начинают выглядеть по-дру-
гому. Они умеют себя держать на 
публике. Осанка, взгляд, коорди-
нация движений... Все меняется 
в лучшую сторону. Танцы – это 
развитие творческого полуша-
рия. Некоторые дети, приходя 
ко мне, говорят, что танцевать 
им посоветовал логопед. Тех, у 
кого трудности с речью и чтени-
ем, направляют к нам. Ведь при 
развитии творческого потенциа-
ла и уровень интеллекта растет. 
К тому же танцы – это и спорт. 
Здесь дети учатся ставить цели и 
достигать их, – уверена И. Чере-
панская.

Победителей соревнований 
ждут кубки, медали, дипломы. 
Стоит отметить, что такие чемпи-
онаты проходят каждый год.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Ощущение паркета
СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Особенно важной работа топогра-
фов является для современной армии 
– в век высокоточных корректируемых 
боеприпасов, беспилотных летательных 
аппаратов и вездесущей авиации. Без 
них трудно организовать эффективную 
войсковую операцию, обычно они самы-
ми первыми изучают местность, которой 
предстоит стать полем боя. По карте с 
нанесенными вражескими объектами 
артиллеристы корректируют огонь. С 
помощью планов рельефа и топографи-
ческих схем военные инженеры возводят 
переправы, строят мосты, укрепления, 
доты, замаскированные пункты и прочие 
стратегические и тактические объекты.

Это накладывает особый отпечаток на 
профессию. Военный топограф должен 
быстро определять местоположение, 
ориентироваться на незнакомой местно-
сти с использованием современного вы-
сокотехнологичного оборудования, элек-
тронных карт и элементов поверхности, 
строить геодезические сети и выполнять 
многие другие сложные инженерные за-
дачи. Помимо этого, он, как любой дру-
гой военнослужащий, несет на плечах 
все тяготы военной службы.

Как известно, топографические карты 

по-прежнему остаются главным инфор-
мационным источником для командиров 
и штабов. Но с каждым годом докумен-
ты любого масштаба на обжитые райо-
ны «стареют». Через некоторое время 
определенная доля информации может 
не соответствовать действительности 
– где-то овраг стал глубже, изменилось 
русло реки, а лес мог выгореть или, 
наоборот, стать непроходимой чащей. 
Понятно, что с таким документом эф-
фективно вести боевые действия или 
специальные операции затруднительно. 
Поэтому карты необходимо своевремен-
но обновлять. 

Старший офицер отдела топогеодези-
ческих работ капитан Жанат Аужанов и 
начальник отдела геоинформационных 
систем старший лейтенант Мирас Киси-
баев служат в войсковой части 92835 под 
командованием подполковника Мухтара 
Паримбекова. Во многих отношениях это 
подразделение можно назвать уникаль-
ным. Сейчас на вооружении военных 
топографов состоит современная тех-
ника, позволяющая выполнять широкий 
спектр задач. В частности, это специаль-
ные мобильные комплексы, оснащенные 
современными техническими средства-

ми сбора и обработки необходимых гео-
данных, причем в режиме реального вре-
мени. На что раньше уходили месяцы 
кропотливого труда, теперь с помощью 
современных электронных топогеодези-
ческих и навигационных приборов про-
водится в считанные часы.

По словам капитана Ж. Аужанова, инте-
грированный на базе КамАЗа навигацион-
но-геодезический комплекс со спутниковым 
позиционированием позволяет определять 
место положения подвижного центра в лю-
бой точке страны. А оптико-электронная 
система – вести топогеодезическую и фото-
съемку в движении и в дальнейшем переда-
вать полученные данные на базу.

– Наша работа для несведущих может 
напоминать экспедиции геологов времен 
середины прошлого века. Однако роман-
тиков в работе военных топогеодезистов 
не так много. Перед специалистами на-
шей службы стоит сложная и ответствен-
ная задача – в точности определить пла-
ново-высотное обоснование заданных 
районов, определить и закрепить коорди-
наты и высоты «точек», создать основу 
для привязки в геодезическом отноше-
нии в интересах войск. При этом мест-
ность, куда задание командования не-

редко забрасывает военных топографов, 
мало напоминает прогулочную. Так, за 
годы службы мы побывали в различных 
регионах Казахстана, разных геоклима-
тических зонах – степях, пустынях, го-
рах, – рассказывает наш собеседник.

В свою очередь М. Кисибаев отмечает, 
что на базе мобильного комплекса име-
ются беспилотные летательные аппара-
ты. Каждый из них оснащен телевизион-
ной, фотографической и инфракрасной 
камерами, с помощью которых можно 
производить и фото-, видео- и топогра-
фическую съемку, разведку местности в 
режиме реального времени. Полученные 
данные обрабатываются здесь же, в под-
вижном комплексе, с помощью имею-
щихся аппаратно-программных средств.

– Обладание достоверными и актуаль-
ными данными позволяет, к примеру, с 
высокой точностью применять средства 
поражения без лишних затрат боеприпа-
сов. Карта как первоисточник информа-
ции о заданном районе была и остается 
главным помощником командира любого 
звена для эффективного управления вой-
сками, планирования и принятия верных 
решений, – говорит молодой офицер, 
проходивший обучение в Военно-косми-

ческой академии имени А.Ф. Можайско-
го в Санкт-Петербурге.

Военных топографов не зря называют 
глазами армии. Даже если подведет тех-
ника, он всегда может положиться на ана-
логовые приборы – теодолит, кипрегель, 
с помощью которых с неменьшей точно-
стью можно выполнить расчеты. И даже 
измерить расстояние с помощью простых 
шагов (два шага – это примерно полтора 
метра). Конечно, в этом случае неизбеж-
ны небольшие погрешности, однако на-
глядное представление о местности у вас 
будет. Кроме того, всегда остается акту-
альной необходимость «пощупать землю» 
ногами, чтобы убедиться в проходимости 
данного участка для людей или техники.

Свою эффективность отечественные 
специалисты не раз показывали на ре-
спубликанских и международных уче-
ниях, успешно выполняя задачи по то-
погеодезической подготовке плацдарма 
для отработки войсками учебно-боевых 
задач. Более того, в 2022 году военные 
топографы из Казахстана были призна-
ны лучшими на конкурсе «Меридиан» в 
рамках Армейских международных игр, 
в котором принимало участие порядка 
десяти стран.

Все поставлено на карту
Работа топографа остается чрезвычайно важной

Фархат КИНЖИТАЕВ

Что вы будете делать, оказавшись на необитаемом острове, после того 
как решите проблему с продовольствием и питьевой водой? Конечно, 
попытаетесь осмотреться и наметить на местности наиболее заметные 
ориентиры, чтобы не заблудиться в незнакомом месте. Обычно это бывают 
возвышенность, скала необычной формы, озеро или русло реки. Иначе 
говоря, попытаетесь набросать в голове карту рельефа. Даже в век GPS 
и электронных гаджетов профессия топографа продолжает оставаться 
незаменимой. Поскольку ни один космический или аэрофотоснимок не 
покажет вам, насколько проходимым окажется намеченный маршрут, что будет находиться у вас под ногами – 
солончак, болото или зыбучий песок...

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Пасодобль, джайв, фокстрот, танго. Свое мастерство в них показывали дети от 7 до 18 лет. В 
Караганде прошел чемпионат РК по спортивным бальным танцам. 
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Юрий ПОПОВ, краевед

Вскоре после этого приехали к Ма-
гат-хаджи. Он принял нас в косе (ма-
ленькая походная юрта, где временно 
живут рабочие), где были и другие го-
сти. Потом ушел и вернулся во время 
чая. Тут он сразу заявил, что ничего о 
старине и прочем рассказывать мне не 
будет, потому что слишком обеспокоен 
и выбит из колеи как  заключением своего 
брата, который сидит в Семипалатин-
ской тюрьме, так и вообще поведением 
и гонениями со стороны коммунистов. 
Только что перед нами проезжали мили-
ционеры и один русский. Забрали лучших 
лошадей и уехали. Все это заставило его 
нервничать. Я начал уже отчаиваться, 
но потом все-таки кое-как дело улади-
лось, и он обещал вечером, когда вернет-
ся из поездки, дать мне аудиенцию. День 
провели в угощениях и разговорах, а вече-
ром пару часов мы беседовали».

Примечание:  Магат-хаджи Акаеву в 
1927 году было под 70 лет. В начале ХХ 
века он совершил паломничество в Мек-
ку. Его родовые земли располагались на 
территории Кувской волости Каркара-
линского уезда. Магат со своим братом 
Хасеном были степными магнатами, 
одними из авторитетных жителей реги-
она. Незадолго до встречи Магат-хаджи 
с Ф.А. Фиельструпом Хасен был аре-
стован под предлогом покровительства 
конокраду Кскашу, вскоре освобожден 
и выехал в Петропавловск. В 1928 году 
имущество Магат-хаджи было конфиско-
вано, сам он сослан в Кустанай, где умер 
в 1929 году. Наиболее полные данные о 
Магате и Хасене Акаевых сосредоточены 
в делах КНБ РК в г. Караганде.

«15 июля, пятница. Магат-хаджи рано 
утром уехал на последний ярмарочный 
день в Коянды, а мы отправились налегке 
к следующему из намеченных лиц – Му-
хаметали, также очень почтенному и 
знающему человеку, но иного характера 
и склада. Хорошего роста, энергичный, с 
громким голосом, поэт и увлекающийся в 
речи. Он принял нас хорошо, угостил, чем 
мог (он не из богатых), и охотно отве-
чал на мои расспросы. В обратный путь 
мы пустились около 8 вечера и приехали 
в аул Магат-хаджи, когда уже  стемне-
ло. Мухаметали приехал вместе с нами, 
и в обществе обоих стариков я рассма-
тривал дальнейший маршрут. Потом 
беседовали и после полуночи ели мясо и 
пили кумыс. Спать легли в третьем часу 
ночи».

Примечание:  В дневнике идет речь о 
Мухаметали Толыбаеве (Толабаеве, То-
лубаеве), история жизни которого еще 
ждет своего исследователя. 

Знаменитый артист Калибек Куаныш-
баев на вопрос писателя Н.И. Анова, кто 
помог найти ему призвание в жизни, от-
ветил:

– Мухамет-Али Толыбаев, житель 
каркаралинского аула Сарытау. Это был 
старый и мудрый человек. Аксакала вос-

хищали стихи казахских поэтов. Он с 
любовью записывал их в толстую кни-
гу… Со слов моей матери он записал 
песню-плач.

Известно, что М. Толыбаев пытался 
сотрудничать и с редакциями периодиче-
ских изданий.

В 1905 году Мухаметали Толыбаев 
казахами Аксаринской волости был на-
правлен на Кояндинскую ярмарку. Здесь 
42 доверенных лица подписали петицию 
на Высочайшее имя. В петиции шла речь 
о предоставлении казахам равных прав 
наряду с другими народами Российской 
империи.

В 1909 году в ауле М. Толыбаева был 
писатель М.М. Пришвин. Вполне вероят-
но, что писатель воспользовался расска-
зами М. Толыбаева для своих публика-
ций о путешествии по Киргизской степи.

Как вспоминают каркаралинские ста-
рожилы, Мухаметали был поэтом, им-
провизатором. Говорил азартно, его с 
интересом слушали. Хорошо знал про-
изведения Абая. Знал народное ремесло, 
изготовлял красивые казахские седла, 
конские сбруи с украшениями. 

Мухаметали обучил пению и привил 
любовь к казахским песням своему вну-
ку Мурату Магазулы Толыбаеву. Впо-
следствии Мурат Толыбаев стал извест-
ным певцом, артистом Казахского театра 
оперы и балета. Исполнял главные пар-
тии в операх «Жалбыр», «Ер-Таргын», 
«Дударай», «Абай» и других. Удостоен 
почетного звания «Заслуженный артист 
Казахской ССР».

Ф.А. Фиельструп получил от Мухаме-
тали разнообразную информацию, по во-
просам кочевания он записал:

«Расстояние дневного перехода – 
верст 15. Овцы выходят рано утром, 
до каравана, и вечером встречаются на 
ночном привале. Лошади отправляют-
ся позже каравана и на ночную стоянку 
приходят позже каравана. Лошадь тре-
бует чистой воды, в то время как овцы 

и коровы менее взыскательны. Лошадей 
гонят по прямой дороге, т.к. днем они 
не пасутся, это относится и к крупно-
му рогатому скоту. Пасутся днем одни 
овцы, они идут в стороне от дороги, где 
могут щипать траву в пути…»

18 июня 1994 года для меня настал миг 
большой удачи. На столе письмо от Гуль-
зифы Мухаметгалиевны Толыбаевой – 
дочери разыскиваемого мной жителя аула 
Сарытау. Она 1934 г.р., бывший партий-
но-советский работник, персональный 
пенсионер республиканского значения. 
Сведения о своем отце стала собирать 
давно. Есть и публикации. В пяти номе-
рах газеты «Орталық Қазақстан» за 1991 
год вышли ее эссе «Арман – адамка ка-
нат» («Мечта окрыляет человека»), ко-
торые навеяны личными впечатлениями 
от поездки на родину отца в совхоз им. 
Мартбека Мамраева. Цитирую ее слова 
из письма ко мне:

«До 1932 года кыстау и жайлау Муха-
метали находились в местности «Такы-
ргак» («Оголенное»). С 1932-го по 1934 
год отец жил у подножия горы Сиырлы – 
это на расстоянии 6-7 км от центра совхо-
за им. М. Мамраева. Здесь растет декора-
тивный кустарник в рост выше человека, 
и красуются березки, высаженные рукой 
Мухаметали. В ауле был артезианский 
колодец. Кыстау отца сохранялось долго, 
и только в 1989-1990 годах было разру-
шено не стихией природы, а человече-
ской рукой – нужен был стройматериал. 
Но на верхушке холма оставлены фунда-
менты зимовки…»

Каждый казах стремится знать своих 
предков до 7-го колена. Отцом Муха-
метали был Толыбай, дед – Кожанай, 
и далее Едрей, Борибай, Байназар, Ку-
дайберли и Булбул. У Булбула было не-
сколько детей, и в их числе острослов 
Шаншар, от которого через Келитбек 
би, Казыбек би, Бекболат би, Тленши би, 
Алышынбай би и Бапи появился Мади. 
Таким образом, Мухаметали и поэт 

Мади Бапиев были родственниками и 
жили в одно время.

По переписи 1898 года потомки родовой 
ветви Кудайберли обитали в пределах Ак-
саринской волости. В административных 
границах аула № 2 их насчитывалось 1307,  
аула № 3 – 1256 человек. В списке аксака-
лов есть Орташ Кожанайулы, дядя Муха-
метали. Но ни самого Мухаметали, ни его 
отца в списках нет. Это характеризует их 
как небогатых хозяев, кочевавших с аулом 
более состоятельного родственника. А вот 
какого именно, сказать не могу. Необходи-
мо изучение поаульных списков жителей в 
Центральном архиве РК. В Караганде жи-
вет сейчас Шакер Искакова, внучка Орта-
ша. Учительница по профессии, она была в 
числе первых депутатов Верховного Сове-
та Казахской ССР. У Кожаная, кроме Толы-
бая и Орташа, был и третий сын Сатибай. 
Его внук, Рахимбек Саттибаев, работал в 
Каркаралинском РОВД.

В 1934 году Мухаметали переехал в 
Алматы. По инициативе Сакена Сейфул-
лина и  Мухтара Ауэзова в столицу при-
гласили 5-6 аксакалов, хорошо знающих 
культуру и историю казахского народа, 
из различных мест республики. Скончал-
ся Мухаметали в возрасте 76 лет внезап-
но от паралича сердца 30 мая 1936 года 
в Алматы. 

Б.Х. Кармышева обнаружила в записях 
Ф.А. Фиельструпа отдельную папку с за-
головком «Казахи. Кочевание и средства 
передвижения». В своей статье «Этно-
графическое изучение народов Средней 
Азии и Казахстана в 1920-е годы: Поле-
вые исследования Ф.А. Фиельструпа» 
она сообщает, как казахи кочевали на 
верблюдах:

«Кёш (караван) ведет байбише (хозяй-
ка) верхом на лошади. Байбише в лучшей 
одежде и в чалме ведет на поводу вер-
блюда – атана (мерина), самого лучше-
го. Он нагружен тюками мягкой рухляди 
так, что сверху и по бокам образуются 
ровные четырехугольники. Сверху все 
это покрыто красивыми коврами и ту-
скиизами. Поверх всего каркара – не-
что вроде табуретки, обращенной вверх 
ножками, на концах которых укреплены 
перья фазана (кыргауыл). На переклади-
нах между ножками висят колокольчики. 
Ножки обернуты красивым плюшем. 
Второй верблюд нагружен «кабеже» с 
малыми детьми, под которым лежит по-
перек спины верблюда шанырак, покры-
тый ковром. Под шаныраком помещена 
саба для кумыса. Остальные верблюды 
также нагружены и украшены. Рядом со 
своими матерями идут верблюжата…»

Заметим, что слово «каркара», по-ви-
димому, составляет основу слова Карка-
ралы, города, до которого Фиельструп не 
доехал каких-нибудь 50 верст.

«16 июля, суббота. С утра после за-
втрака мы расположились под сенью 
нашей палатки целой группой и занима-
лись делами так, что время проходило 
незаметно. Оборвало мой разговор с Ма-
гат-хаджи появление двух милиционе-
ров, члена волисполкома и председатель-
ницы женотдела. Они проверяли скот, 
поехали тайком в аулы и пересчитали 
скот хаджи, а теперь явились с обвине-

ниями в утайке и составили протокол. 
Это выбило старика из колеи, и мои 
расспросы обрушились на голову гостя 
– Мухаметали. Я умалял его и Нукуша, 
как переводчика. Конец дня, а сделали 
все-таки не очень много.

17 июля, воскресенье. Снова поехали в 
сторону Коянды. С нами выехал Мухаме-
тали, которого хаджи до нашего отъ-
езда не отпустил. Я дал Мухаметали 
подарок, и он остался доволен. От Ко-
янды указали дорогу в Алматы, и по ней 
поехали к Чингизтау. В верстах 4-х от 
Коянды остановились в одном кыстау 
у бедняков. Далее по дороге попадались 
старые могильники, каменные, неболь-
шие, поросшие травой. Были и крупные, 
обнесенные кольцом из одного ряда кам-
ней. Ночевали у только что прикочевав-
шего аула».

Примечание:  Речь идет, вероятно, о 
кольцевых, прямоугольных и квадратных 
оградах, сложенных из больших гранит-
ных плит, поставленных на ребро. Такие 
гробницы относятся к разным периодам 
эпохи бронзы и встречаются  во многих 
местах Сары-Арки.

«18 июля, понедельник. Утром отпра-
вил переводчика в ходке за овсом, но он 
вернулся ни с чем. В это время я фотогра-
фировал юрты, их резные двери. Пил чай, 
беседовал на своем ломаном языке. Роди-
лась мысль проехать в горы Кент, где мы 
уже сегодня будем, чтобы познакомить-
ся и побеседовать с мастером по дереву. 
Выехали в 10 часов. Аулов по пути нет, 
как нас и предупреждали. Наконец, вдали 
появилась сопка Серек, и у ее подножья 
в нескольких местах аулы. Мы пересекли 
дорогу из Семипалатинска в Каркаралы 
и потом, свернув влево, через плечо Со-
рана, часа в два подъехали к небольшому 
аулу. Остановились у одного аксакала, с 
которым был удачный разговор о нашем 
маршруте. Он прежде был торговым че-
ловеком, много ездил и поэтому довольно 
подробно рассказал путь в Жетысу. По 
программе сообщить мог мало. Он ска-
зал: мастер по дереву живет в верстах 
35-40 отсюда. У меня усилилось желание 
повидать его. Я решил нанять верховых 
лошадей и, оставив свою пару на отдыхе 
здесь, съездить в горы. Хозяин дать ло-
шадей не мог и направил к богатому со-
седу. Тут дело пошло туго. Приняли нас 
нехотя и очень тянули: расспросы, рас-
сматривание карты и прочее тянулись 
несколько часов. Не могли согласиться с 
расстоянием, так как номенклатура кар-
ты была плоха, и искали не там, где надо. 
Оказалось, до пункта верст 70. В конце 
концов, я оставил этот план, и остаток 
вечера беседовали о скотоводстве и ели 
барана. Урочище, где стоит этот аул, 
называется Каракойтас». 

Примечание: На карте хорошо просма-
тривается маршрут Ф.А. Фиельструпа. 
Он в основном придерживался торгового 
тракта Каркаралинск – Коянды – Серги-
ополь, предпочитая посещать подножие 
высоких сопок, где, как правило, были 
родники и стояли аулы. Так, вершина Со-
ран имеет высоту 1139 м, Каракойтас – 
951 м над уровнем моря.

(Продолжение следует)

Этнограф Федор Фиельструп: 
полевые исследования Сары-Арки (1927)

«Шұбаркөл Көмір» АҚ «Шұбаркөл Көмір» АҚ 2022 жылғы 14 
наурыздағы № 2022/0404-п/1 бұйрығының қолданылу мерзімінің 
аяқталуына байланысты бəсекелестік кірме жол болмаған жағдай-
да жылжымалы құрамның өтуі үшін кірме жолды ұсыну қызмет-
теріне тарифтің 2023 жылғы 1 сəуірден бастап өзгергені туралы 
тұтынушылардың назарына жеткізеді.

2023 жылғы 1 сəуірден бастап ҚР ҰЭМ Табиғи монополияларды 
реттеу Комитетінің Қарағанды облысы бойынша департаментінің 
2020 жылғы 18 қарашадағы № 184-НҚ бұйрығымен бұрын 
бекітілген бəсекелестік кірме жол болмаған жағдайда жылжыма-
лы құрамның өтуі үшін кірме жолды ұсыну жөніндегі «Шұбаркөл 
Көмір» АҚ қызметтеріне тариф есепке алмағанда 41,56 теңге ва-
гон/км құрайды ҚҚС.

АО «Шубарколь комир» доводит до сведения потребителей об 
изменении с 1 апреля 2023 года тарифа на услуги предоставления 
подъездного пути для проезда подвижного состава при условии 
отсутствия конкурентного подъездного пути в связи с окончанием 
срока действия приказа АО «Шубарколь комир» от 14 марта 2022 
года № 2022/0404-п/1.

С 1 апреля 2023 года тариф на услуги АО «Шубарколь комир» по пре-
доставлению подъездного пути для проезда подвижного состава при ус-
ловии отсутствия конкурентного подъездного пути, ранее утвержденный 
приказом департаментом Комитета по регулированию естественных мо-
нополий МНЭ РК по Карагандинской области от 18 ноября 2020 года 
№184-ОД, составит 41,56 тенге вагоно/км без учета НДС.               

Сотрудники ТОО «Стоматологическое объединение» выражают 
искреннее соболезнование генеральному директору Зорину Бори-
су Викторовичу, Зориной Светлане Юрьевне в связи с кончиной

ГОЛОВЯШКИНОЙ Людмилы Яковлевны.
              № 116

ГОРЫ КЕНТ.
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«Бронза» 
Эльмиры Сыздыковой

Карагандинка Эльмира Сыздыкова стала 
призером рейтингового международного 
турнира по видам борьбы имени Ибрагима 
Мустафы, завершившегося в Александрии 
(Египет).

Турнир проходил с 23 по 27 февраля. Карагандин-
ка завоевала бронзовую медаль в весовой категории 
76 килограммов. 

Успех шорт-трекистов
На чемпионате Казахстана по шорт-треку 
среди юношей и девушек, прошедшем 
в Шымкенте, отличился воспитанник 
ОСШИКОР имени А. Молдагуловой Равиль 
Маликов. 

На дистанции 500 метров он завоевал серебряную 
награду, на 1500 метрах финишировал третьим и 
довольствовался «бронзой». 

В эстафете на 2000 метров команда Карагандин-
ской области стала четвертой.

Россыпь медалей 
легкоатлетов

Команда Карагандинской области 
завоевала первое место на чемпионате 
Казахстана по легкой атлетике (в 
помещении) среди старших юношей 
и девушек 2006-2007 годов рождения, 
прошедшем в Астане. 

В соревнованиях участвовало рекордное количе-
ство спортсменов – 450 человек из всех городов и 
областей страны. В состав команды региона вошли 
62 атлета, представляющие спортивные школы не 
только областного центра, но и Абая, Балхаша и Те-
миртау. 

Ребята завоевали 20 медалей: шесть золотых, 
семь серебряных, семь бронзовых. По итогам трех-
дневной борьбы карагандинцы заняли первое об-
щекомандное место. За ними следуют шымкентцы. 
На третьем месте команда Восточно-Казахстанской 
области. 

Старт был отборочным к чемпионату Азии U-18. 
Континентальное первенство состоится в апреле в 
Ташкенте (Узбекистан). 13 спортсменов из нашей 
области прошли отбор для участия в данном сорев-
новании. Карагандинцы составят треть Националь-
ной сборной РК по легкой атлетике. 

Ольга АКТАЕВА

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯСИТУАЦИЯ

«Взрослый»
 финал

Карагандинец Арсланбек Айткулов, 
впервые в карьере сыгравший в финале 
чемпионата Казахстана по теннису, стал 
открытием этого турнира и завоевал 
сразу две награды.

Соревнования прошли в столичном теннисном 
центре «Даулет». Восемнадцатилетний спор-
тсмен в полуфинале встречался на корте с ал-
матинцем Никитой Сидоровым. С первого сета 
Арсланбек захватил преимущество. Во второй 
партии не сбавил обороты и выиграл сет и матч 
со счетом 6:2, 6:0. Так впервые в карьере он про-
бился в финал взрослого чемпионата Казахстана. 

В борьбе за «золото» ему противостоял Тимур 
Мауленов. Матч завершился со счетом 7:5, 6:3 не 
в пользу карагандинца.

«У мужчин впервые в своей карьере чемпи-
оном Казахстана стал Тимур Мауленов, обы-
гравший в финале главное открытие нынешнего 
первенства – Арсланбека Айткулова, который 
в столь молодом возрасте благодаря выходу в 
финал стал мастером спорта РК по теннису», 
– сообщили в Федерации тенниса Казахстана. 
«Бронза первенства» – на счету Тимура Хабибу-
лина, обыгравшего Никиту Сидорова – 6:4, 6:7 
(8:10), 6:4.

Арсланбек Айткулов отметился медалью и в 
парном разряде. В дуэте с Хабибулиным он взял 
«бронзу». 

Первое место – у пары Артур Хайрутдинов/
Максим Батютенко, второе – у Ильяса Маратулы/
Вячеслава Кауфельда.

Чемпионкой Казахстана среди женщин стала 
14-летняя астанчанка Ариана Гогулина. 

Анастасия ПУЧКОВА

Бойцы соревновались в двух 
возрастных категориях: 18-20 
лет и 21 плюс. По итогам со-
ревнований сформируют состав 
сборной Карагандинской об-
ласти, которая поедет на учеб-
но-тренировочные сборы и будет 
представлять регион на чемпио-
нате республики. Его планируют 
провести в апреле. 

– В соревнованиях принимали 
участие порядка 90 спортсме-
нов. Сюда, в финал, уже попали 
32. Хочу сказать, что год от года 
ММА в нашей области стре-
мительно развивается. В реги-
оне действует более 15 клубов. 
Среди них такие известные, как 
«Abadan», «Yermolayev team», 
«Temir Pride». Растет и профес-
сионализм спортсменов. В на-
шей копилке – пять мастеров 
международного класса, более 
50 мастеров спорта, около 80 
КМС, – с гордостью отмечает 
президент федерации ММА Ка-
рагандинской области Владимир 
Абросимов.

Среди тех, кому удалось про-
биться в финал, и Владислав 
Ярилин, который выступает в 
категории 21 плюс. К слову, два 
года назад он получил звание 
кандидата в мастера спорта. 

– ММА увлекаюсь с 2012 года. 
Видел во дворе, как мой будущий 
тренер упражнялся. Тогда он еще 
клуб не открыл. Мы с ребятами 
заинтересовались, стали поти-
хоньку заниматься и втянулись. 
Теперь меня за уши из зала не 
оттащишь. Даже когда стал ра-
ботать, клуб не бросал. А сейчас 
в феврале у меня как раз отпуск, 
и он совпал с чемпионатом. Но 
если бы этого не произошло, то я 
все равно нашел бы возможность 
поучаствовать. Этот вид спорта 
жесткий, конечно, но красивый. 
Тем, кто в него приходит, сове-
тую не бояться, – говорит Вла-
дислав.

– Многие путают ММА с бо-
ями без правил, – продолжает 
тему В. Абросимов. – Но сме-

шанные единоборства совсем 
не означают отсутствие правил. 
Здесь действия спортсмена ре-
гламентируются: нанесение 
ударов, их акцентированность. 
Если, к примеру, видим, что 
произведены точные удары и у 
соперника определенные потря-
сения, урон, то рефери останав-
ливает бой. Также правилами 
определено количество унций в 
шингертах и т.д. Так что прави-
ла тут есть. У нас даже девушки 
бьются. Надо отметить, что если 
раньше, лет 10 назад, в соревно-
ваниях участвовали взрослые, 
то сейчас 90% – это молодежь. 
ММА молодеет. 

Судят чемпионат квалифици-
рованные специалисты, среди 
них и те, кто имеет международ-
ную аккредитацию. По словам 
Владимира Абросимова, есть 
среди бойцов такие, которые 
пришли сюда из других видов 
спорта: бокса, карате, самбо. 
Кто-то работает над борцовской 
техникой, кто-то – над ударной. 

Поддержать бойцов пришли 

известные спортсмены. В их 
числе Милана Сафронова, луч-
шая женщина-боксер Казахста-
на, призер чемпионата мира по 
боксу 2019 года. Смешанные бо-
евые единоборства ей нравятся, 
и в будущем она хочет в них себя 
попробовать.

– ММА мне всегда нравились, 
тут и «ударка», и борьба. Я бо-
лею спортом, и такие мероприя-
тия для меня интересны. Пришла 
поддержать. Сейчас готовлюсь к 
спартакиаде Казахстана, кото-
рая должна пройти в мае. Во-
обще, моя цель – Олимпийские 
игры и победа в них. Для начала 
надо участвовать в лицензион-
ных турнирах. Вот когда возьму 
олимпийское золото, тогда и по-
пробую себя в ММА, – улыбает-
ся Милана. 

По словам организаторов, по 
итогам чемпионата ребята, заняв-
шие призовые места, будут иметь 
возможность получить звание 
кандидата в мастера спорта.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Удар по правилам
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Жесткий, но красивый вид спорта – так про ММА говорят те, кто им занимается. Областной 
чемпионат по смешанным боевым единоборствам прошел в минувшие выходные в 
шахтерской столице.

«Обычная ситуация, которая мо-
жет произойти в единоборствах. Я 
так считаю. То есть такая ситуация 
происходит и в борьбе, и на футболь-
ном поле, и везде. Но после игры все 
должны оставаться друзьями. Я на 
ринге не жалею своих соперников, 
но после боя мы друзья. Из-за чего 
такая ситуация произошла? Когда 
у нас закончилась игра, я иду жать 
руку, улыбаюсь своим оппонентам: 
«Ну, бывает, такая ситуация». Мне 
здесь с эмоциями что-то говорят в от-
вет. Я с добром, ко мне с негативом. 
Из-за этого получилось, что опять 
ответил негативно, и получилась та-
кая ситуация, и все», – объяснил Се-
рик Сапиев.

Напомним, во время игры в 
Batyrball (смесь борьбы и баскет-
бола) борец жестко бросил Серика 
Сапиева на настил. Олимпийскому 
чемпиону такой прием не понравил-
ся, и он высказал оппоненту претен-
зию, которая переросла в потасовку 

в октагоне. Спортсменов удалось 
разнять. Позже стороны продолжи-
ли выяснять отношения уже в разде-
валке.

Спустя время, из комментария тре-
нера борца Александра Гольцмана, 
стало известно о том, что его подо-
печный вроде как не знал, что Сапиев 
– олимпийский чемпион.

«Хотелось бы дать комментарии по 
вчерашнему инциденту. Во-первых, 
мой ученик, Зелимхан, не знал, что 
Серик Сапиев – олимпийский чемпи-
он. Я не смог сразу подойти к нему, 
так как меня держали. После он по-
дошел ко мне и сказал: «Агай, я не 
знал, что он олимпийский чемпион». 
Ну, действительно, парень пришел с 
улицы, на тренировки приезжает из-
далека. Повторюсь, он не знал, что 
он олимпийский чемпион. Так что 
не обижайтесь. Во-вторых, я тоже 
разозлился из-за случившегося. Воз-
можно, сказалось то, что я тренер и 
постоянно работаю с маленькими 
ребятами. Немного погорячился. Но 
после, когда все уже разошлись, по-
дошел к Серику-ага и поговорил с 
ним и объяснил ему ситуацию, чтобы 
он не обижался. Пожали друг другу 
руки. Он тоже сказал: «На эмоциях 
все бывает. Претензий нет», – пояс-
нил Александр Гольцман.

Соб. инф.

После боя мы друзья
Олимпийский чемпион и казахстанский боксер Серик Сапиев высказался по поводу потасовки с борцом 
Зелимханом Мусихановым. Спор случился на турнире по смешанным единоборствам Naiza 49 в Алматы 
и перерос в небольшую драку.


